Rapport d'activité 2008 Une année riche en semailles

Un CA placé sous le signe du renouveau

Le Conseil d'administration de NSAE compte trois nouvelles personnes : Marie-Do Brouand, Annie Grazon, Jean-Pierre Macrez. Le nouveau CA comprend ainsi 23 membres.

Comme annoncé lors de la précédente AG afin de mettre pleinement à profit les 4 rencontres annuelles des administrateurs de NSAE, les réunions du CA ont tenté de faire une place moindre à l'échange d'informations pour dégager davantage de temps et d'espace pour le débat, l'échange et la prise de décisions. Nous avons également expérimenté avec bonheur l'ouverture de chaque CA par un temps de prière autour d'une texte choisi ou écrit à tour de rôle par un conseiller, texte mis ensuite sur le site de NSAE (www.nsae.fr).

Des commissions nouvelles ou remaniées

Une fusion

Soucieuses de travailler en synergie, les commissions « Précarité-Exclusion » et « NSAE et Evangile » ont fusionné. Un plan de travail a été élaboré pour la réalisation de nouvelles paraboles qui plongent dans le monde d'aujourd'hui. Ce chantier répond à la nécessité d'avancer dans la réalisation concrète d'un nouveau langage susceptible de parler aux hommes et femmes d'aujourd'hui, et nécessitera des échanges plus réguliers (plus qu'une rencontre avant chaque CA) pour une réflexion continue.

Pourquoi écrire des paraboles ? Pour dire notre foi aux gens de notre temps, avec des évènements de notre temps et des mots de notre temps. Nous ne voulons pas traduire les paraboles de la Bible, mais dire notre foi d'aujourd'hui dans les lieux et les évènements qui sont les nôtres. Nous souhaitons travailler sur une expression de notre foi qui ne se contente pas de redire celle-ci avec des mots nouveaux, mais qui dégage un sens inédit des articles de foi en phase avec les aspirations des hommes d'aujourd'hui. L'Evangile nous apparaît plus que jamais comme le ferment d'une contestation profonde de ce qui aliène le plus les humains : le goût pour l'accumulation des richesses lié à la soif d'avoir du pouvoir sur les autres. Au fond, nous souhaitons célébrer et partager autrement notre foi, hors des schémas imposés par la « bonne tradition ». Nous voulons changer notre regard sur le monde, sur nos pratiques spirituelles. Comment ? Nous partirons du vécu et nous en induirons nos « actes de foi ». Cette démarche doit être essentiellement collective. Un lieu doit se créer entre les Ecritures et notre vie de foi. Ces textes devront vivre par un maximum de consultations, de réflexions, de modifications, de confrontations et de consolidation collective. Ceux-ci pourront être publiés, aller sur le site, ou servir de support à une de nos célébrations.

Nous avons aussi estimé utile de nous réinterroger sur ce que signifie pour nous aujourd'hui célébrer. Pour nous, l'eucharistie est le regroupement de gens qui partagent un besoin de confiance collective, en communion d'espérance, dans le but de renverser des menaces de mort (sociales ou écologiques) en regain de vie pour eux et pour la planète (ex : eucharistie). Cette dynamique du passage de la mort à la résurrection, en tous ses aspects individuels et collectifs, est au cœur de ce « faire mémoire » de la Passion/Résurrection de Jésus que nous appelons eucharistie. Ce « faire mémoire » n'est pas une rumination nostalgique d'évènements passés, mais une vraie actualisation de ce qui dans les paroles et les actes de Jésus fait encore sens pour nous aujourd'hui. Ce « faire » et ce « dire » qui se médiatisent dans la célébration par des

paroles, des textes, de la musique, des symboles, nous transforment intérieurement en vue de transformer à notre tour le destin de notre monde.

La commission International

La commission International a été reconduite pour suivre l'actualité des réseaux internationaux (Réseau européen Eglises et Liberté, Mouvement International Nous Sommes Eglise) auxquels NSAE participe, et contribuer à les renforcer. Soulignons :

- □ le travail de cette commission sur la COMECE (Conférence des Evêques d'Europe) qui a été publié dans le HS de Parvis « Laïcité 2008 » ;
- l'excellente coordination entre les différents groupes français pour présenter des textes dans les ateliers et les faire adopter lors de la 18^{ème} rencontre du « Réseau européen Eglise et Libertés » (tenue à Strasbourg du 1^{er} au 4 mai);
- un travail de veille à partir de la publication Euronews pour sélectionner les textes intéressants pour NSAE et les mettre sur notre site ;
- une analyse sur « Benoît 16 et les juifs », envoyée sous forme de lettre le 18 avril 2008 à chaque évêque de France ;
- la lettre ouverte au pape à l'occasion du 40^{ème} anniversaire de l'encyclique « Humanae vitae », signée par une soixantaine d'organisations dont NSAE de 18 pays différents, une initiative d'ailleurs bien relayée dans les journaux La Vie et Témoignage Chrétien.

Une commission Communication remaniée

Sur proposition de Jean-Pierre Macrez, le CA a élargi les missions de la commission Communication à l'élaboration d'une base de données, vaste chantier consistant notamment à récolter des adresses électroniques sur les sites des diocèses pour contacter les « cathos en rupture de ban » en vue en particulier de la diffusion de la newsletter du site.

A l'initiative de la secrétaire générale, un groupe Google de discussion, dit « groupe NSAE » (à l'adresse <u>groupe-nsae@googlegroups.com</u>) a été créé afin de faciliter l'échange et la diffusion de l'information entre les adhérents de NSAE.

Au niveau national, un travail basé sur nos orientations

Conformément aux orientations arrêtées pour l'année 2008, le CA a choisi de concentrer son action sur trois chantiers de longue haleine :

- 1. Une ouverture plus large vers l'extérieur en vue de faire partager et comprendre la (les) rupture(s) que nous voulons par nos débats et contestations :
 - □ Travailler avec d'autres ;
 - □ Mener des actions de terrain :
 - □ Diffuser nos travaux :

2. Des travaux de réflexion commune et de formation :

- □ En matière théologique et liturgique, en vue de nous réapproprier l'évangile et le faire revivre à la lumière des aspirations profondes du monde d'aujourd'hui
- □ En matière politique et sociale, afin de donner les moyens de résistances actives, de discerner les signes des temps positifs (alternatives vers un monde plus humain) et négatifs (dislocation sociale), et de réunir des matériaux de formation, de compréhension et de réflexion propres à affiner ce discernement.

3. Des règles de travail collectif :

- □ En matière éthique
- □ En matière méthodologique

Une communication axée autour de notre site Internet

Afin de donner davantage de visibilité à notre vie associative, qu'il s'agisse de diffuser nos idées et actions ou de susciter de nouvelles adhésions au plan local, les collectifs et associations adhérentes ont été invitées à rédiger une fiche d'identité (nom, contact, adresse électronique et/ou numéro de téléphone portable, exemples d'activités récentes, lieu de réunion, information éventuelle sur les comptes rendus de réunion disponibles, calendrier des réunions et ce que chaque groupe souhaite faire connaître de lui).

Depuis son lancement, le site Internet de NSAE s'est considérablement enrichi (plus de 500 articles aujourd'hui) et est régulièrement renouvelé des apports de nos membres. Cela dit, il reste essentiel que chaque adhérent de NSAE se sente responsable de cette vitrine et contribue à son enrichissement par la proposition de contenus.

La validation des contenus sur le site est une question sensible : c'est pourquoi les contenus mis en ligne devront recevoir l'approbation de 3 membres du CA en cas d'incertitude. Mais de manière générale, afin de ne pas souffrir des lenteurs d'un circuit de validation trop lourd, les contenus proposés sont directement mis en ligne par le webmestre du site.

La newsletter (lettre d'information) de NSAE n'a pas pu encore être lancée pour des raisons techniques, mais elle devrait contribuer à nous faire connaître (et peut-être apprécier) encore plus largement). Evidemment, pour toutes celles et tous ceux qui ne disposent pas d'une connexion Internet, le bulletin de liaison de NSAE sur support papier continue à être diffusé auprès des membres qui en font la demande.

Des associations et groupes locaux entre dynamisme et essoufflement

Une forme de fatigue est perceptible au sein de plusieurs collectifs locaux : elle s'explique notamment par le sentiment de « marcher à l'aveuglette », de se sentir isolé. Pourtant, il faut souligner que « faire église autrement » est une entreprise colossale ; les moments de découragement sont donc normaux. Il faut également souligner qu'à côté de ce sentiment de fatigue, plusieurs signes témoignent du souffle qui traverse notre communauté.

Ainsi, un collectif informel est né à Lyon. Il compte actuellement 9 membres et a choisi de concentrer son activité sur l'étude du dernier ouvrage du théologien Joseph Moingt : *Dieu qui vient à l'Homme*. Ce collectif se réunit en moyen une fois par mois et produit un compte rendu de lecture (bientôt disponible sur le site de NSAE).

En Dordogne, un collectif très actif a organisé une Conférence-débat sur le thème « Rencontre avec l'Islam, avec Tareq Oubrou, recteur de la Mosquée Zel huda de Bordeaux, et Christophe Roucou, délégué de l'Episcopat français pour le dialogue Eglise-Islam, devant un public peu nombreux mais très intéressé. Il convient de noter la rencontre de ce collectif avec Michel Mouisso, évêque de Périgueux, qui les a assurés de son entier soutien : « Vous formez une vraie communauté, vous êtes le poil à gratter qui réveille ». Bel hommage qui incite à poursuivre!

L'association CEDEC (Chrétiens pour une Eglise Dégagée de l'Enseignement Confessionnel) a organisé son colloque « La laïcité aux prises avec l'intégrisme » à la Roche-sur-Yon le 11 octobre 2008.

Enfin, il faut souligner l'engagement de la quasi-totalité des collectifs locaux dans les Cercles de Silence, qui se situent à l'exacte intersection entre engagement politique et témoignage évangélique pour un société plus humaine.

Un souffle neuf dans les Parvis?

A travers ses Journées d'été 2008 sur le thème de « l'Eau Vive » à Rouen du 12 au 14 juillet, ou encore lors de son Assemblée Générale à l'abbaye de Saint Jacut de la Mer (28-30 novembre 2008) sur le thème « Résistances », la fédération Réseau des Parvis montre une vitalité à laquelle NSAE en tant que tel, ou certains de ses membres, sont fiers de contribuer. Reste à faire connaître davantage cette fédération, notamment à travers des campagnes d'information ou d'abonnement à la revue Parvis.

Une pensée pour celles et ceux qui nous ont quittés

Parce que c'est la vie, mais aussi parce que nos membres ont pour certains un âge vénérable, des membres de NSAE présents dès le début, ou des personnes chères au cœur des uns ou des autres ont disparu. Nous ne les oublions pas et espérons nous montrer à la hauteur des combats qu'ils ont portés leur vie durant.